DESPERTA FERRO

Antiqua y medieval

N.º 34 - 7

"LOS PRECEDENTES DE LA GUERRA DE GRANADA"

por Miguel Ángel Ladero Quesada (Universidad Complutense de Madrid)

De Mata Carriazo y Arroquia, J. (1968): "Historia de la guerra de Granada", en Menéndez Pidal, R. (dir.) Historia de España, vol. XVII/1. Madrid: Espasa-Calpe.

Ladero Quesada, M. A. (1993): Castilla y la conquista del reino de Granada. Granada: Diputación de Granada.

Ladero Quesada, M. A. (1989): Granada. Historia de un país islámico (1232-1571), Madrid: Gredos.

Ladero Quesada, M. A. (2002): Las guerras de Granada en el siglo XV. Barcelona: Ariel.

Ladero Quesada, M. A. (2014): La España de los Reyes Católicos. Madrid: Alianza Editorial.

Ladero Quesada, M. A. (2015): Europa medieval y mundo islámico. Seis estudios. Madrid: Dykinson.

O'Callaghan, J. F. (2014): The last crusade in the West: Castile and the Conquest of Granada. Philadelphia: University of Pennsylvania Press.

Pérez Castañera, Mª. D. (2013): Enemigos seculares. Guerra y treguas entre Castilla y Granada (c. 1246 - c. 1481). Madrid: Sílex.

Suárez Fernández, L. (1990): Los Reyes Católicos. 3. El tiempo de la guerra de Granada. Madrid: Rialp.

DESPERTA FERRO

Antiqua y medievak

N.º 34 - 7

"EL EJÉRCITO NAZARÍ"

por Bárbara Boloix Gallardo (Universidad de Granada)

FUENTES:

Ibn al-Jatib, Al-Lamha al-badriyya fi l-dawla al-nasriyya (trad. Casciaro Ramírez, J. M., Universidad de Granada).

Al-Maqqari, Nafh al-tib fi gusn al-Andalus al-ratib wa-dikr wariri-ha Lisan al-Din ibn al-Jatib. (ed. Abbas, I. Dar Sadir).

BIBLIOGRAFÍA:

Álvarez de Morales y Ruiz Matas, C. (2000): Muley Hacén, el Zagal y Boabdil. Granada: Comares.

Anónimo (1940): Fragmento de la época sobre noticias de los Reyes Nazaritas o Capitulación de Granada y Emigración de los andaluces a Marruecos. (ed. y trad. Bustani, A., Quirós, C.). Larache: Publicaciones del Instituto General Franco para la Investigación Hispano-Árabe.

Arié, R. (1992): El reino nasrí de Granada (1232-1242). Madrid: Mapfre.

Hudayl, I. (1977): Gala de caballeros, blasón de paladines. (trad. Mª Jesús Viguera Molíns). Madrid: Editora Nacional.

Viguera Molíns, M. J. (1993): "La incorporación de Granada a la Corona de Castilla", en Ladero Quesada, M. A. (ed.), Actas del Symposium conmemorativo del quinto Centenario. Granada: Diputación Provincial, pp. 419-439.

Viguera Molíns, M. J. (2000): "El ejército", en Jesús Viguera Molíns, M. J. (coord.), *El Reino Nazarí de Granada (1232-1492). Política, Instituciones. Espacio y Economía.* Madrid: Espasa Calpe, vol. VIII/1, pp. 429-475.

DESPERTA FERRO Antiqua y medieval N.º 34 76

"EL EJÉRCITO CRISTIANO. UNA PERSPECTIVA INSTITUCIONAL"

por Leandro Martínez Peñas (Universidad Rey Juan Carlos)

Álvarez de Morales, A. (2008): "La evolución de las Hermandades en el siglo XV", en Asensio Gómez, J.L., De la milicia concejil al reservista. Una historia de generosidad. Madrid: Ministerio de Defensa.

Arias Guillén, F. (2012): Guerra y fortalecimiento del poder regio en Castilla. El reinado de Alfonso XI. Madrid: CSIC, Ministerio de Defensa.

De Ayala Martínez, C. (2003): Las órdenes militares hispánicas en la Edad Media. Madrid: Marcial Pons.

Benito Ruano, E. (1978): "La participación extranjera en la guerra de Granada", en *Andalucía Medieval*, vol. II.

Benito Ruano, E<mark>. (1993): "La organización de</mark>l ejército castellano en la guerra de Granada", en Ladero Quesada, M. A. (ed.), *La incorporación del reino de Granada a la Corona de Castilla*. Granada: Diputación Provincial de Granada.

Bennet, M. (1998): "The Myth of the Military Supremacy of Knightly Cavalry", en

Doncel Domínguez, J. C. (1997): "La táctica de la batalla campal en la frontera de Granada durante el siglo XV", en Segura Artero, P. (coord.), Actas del Congreso La frontera oriental nazarí como sujeto histórico (s. XIII-XV). Almería: Instituto de estudios almerienses .

Fernández Rodríguez, M., Martínez Peñas, L. (2010), "Guerra, ejército y construcción del Estado Moderno: el caso francés frente al modelo hispánico", Glossae. European Journal for Legal History, nº 10.

Fernández Rodríguez, M., MARTÍNEZ PEÑAS, L. (2014): La guerra y el nacimiento del Estado Moderno: consecuencias jurídicas e institucionales de las campañas bélicas del reinado de los Reyes Católicos. Valladolid: Asociación Veritas para el Estudio de la Historia, el Derecho y las Instituciones.

Fernández Rodríguez, M. (2014): "Guerra y cambios institucionales en el contexto europeo del reinado de los Reyes Católicos", *Revista de la Inquisición* (Intolerancia y Derechos Humanos), nº 18.

Goñi Gaztambide, J. (1958): Historia de la Bula de Cruzada en España. Vitoria: editorial del Seminario.

Ladero Quesada, M. A. (1964): Milicia y economía en la guerra de Granada: el cerco de Baza. Valladolid: Universidad de Valladolid.

Ladero Quesada, M. A. (1987): Castilla y la conquista del reino de Granada. Granada: Diputación Provincial de Granada.

Ladero Quesada, M. A. (ed.) (1993): La incorporación del reino de Granada a la Corona de Castilla. Granada: Diputación Provincial de Granada.

Ladero Quesada, M. A., "La organización militar de la Corona de Castilla durante los siglos XIV y XV", en Ladero Quesada, M. A. (ed.), *La incorporación del reino de Granada a la Corona de Castilla*. Granada: Diputación Provincial de Granada.

Ladero Quesada, M. A. (1993): "Ejército, logística y financiación en la guerra de Granada", en LADERO QUESADA, M. A. (ed.), *La incorporación del reino de Granada a la Corona de Castilla*. Granada: Diputación Provincial de Granada.

Ladero Quesada, M. A. (2010): Ejércitos y Armadas de los Reyes Católicos. Nápoles y el Rosellón (1494-1504). Madrid: Real Academia de Historia.

DESPERTA FERRO Antiqua y medieval N.º 34 76

Ladero Quesada, M. A. (2010): "The military resources of the kings of Castile around 1500", en Hoppenbrouwers, P., Jansen, A., y Stein, R., Power and persuasion. Turnhout: Brepols Publishers.

Lomax, D. W. (1993): "Novedad y tradición en la guerra de Granada", en Ladero Quesada, M. A. (ed.), *La incorporación del reino de Granada a la Corona de Castilla*. Granada: Diputación Provincial de Granada.

Loruie, E. (1966): "A society organized for war: Medieval Spain", Past and Present, no. 35.

Martínez Ruiz, E. (1992): "Algunas reflexiones sobre la Santa Hermandad", Cuadernos de Historia Moderna, nº. 13.

Martínez Ruiz, E. (2008): Los soldados del rey. Los Ejércitos de la Monarquía Hispánica (1480-1700). Madrid: Actas.

Martínez Ruiz, E., Pi Corrales, M. de P. (2013): Las guardas de Castilla. Primer ejército permanente español. Madrid: Sílex ediciones.

Oliva Manso, G. (2012): "El ejército castellano del siglo XIV. Una mirada a través de la crónica de Pedro I", en Martínez Peñas, L., y Fernández Rodríguez, M. (coord.), De las Navas de Tolosa a la Constitución de Cádiz. El ejército y la guerra en la construcción del Estado. Madrid, Asociación Veritas para para el estudio de la Historia, el Derecho y las instituciones.

Orosz, L. (2002): Tratado sobre la bula de Cruzada. Córdoba: Agencia Córdoba Ciencia.

Parker, G. (1988): The military revolution. Military innovation and the rise of the West. 1500-1800. Cambridge: Cambridge University Press.

Powers, J. F. (1988): A Society Organized for War. The Iberian Municipal Militias in the Central Middle Ages, 1000-1284. Londres: University of California Press.

Ribot, L. (2000): "Types of Armies: Early modern Spain", en Contamine, P. (ed.), War and competition between states. Oxford: Clarendon Press.

Strickland, M. (ed.), Armies, Chivalry and Warfare in Medieval Britain and France. Stamford: Paul Watkins.

Suárez Bilbao, F. (1998): Un cambio institucional en la política de los Reyes Católicos: La Hermandad General. Madrid: Universidad Complutense.

Suárez Fernández, L. (2004): Los Reyes Católicos. Barcelona: Rialp.

Tinoco Díaz, J. F. (2012): "Aproximación a la cruzada en la Baja Edad Media peninsular: reflexiones sobre la guerra de Granada", Revista Universitaria de Historia Militar On-Line, nº 1.

Vigon, J. (1968): El ejército de los Reyes Católicos. Madrid: ed. Nacional.

DESPERTA FERRO Antigua y medieval, N.º 34 76

"EL ASEDIO FINAL DE LA CIUDAD DE GRANADA"

por Rafael G. Peinado Santaella (Universidad de Granada)

NOTAS:

- 1 Lucio Marineo Sículo, humanista siciliano afincado en Castilla, hizo buenas estas palabras del último emir cuando escribió que la capital nazarí estaba "en gran manera triste y sola y desamparada, así como cuerpo sin miembros, y árbol sin ramas, y madre que ha perdido a sus hijos".
 - Lucio Marineo Sículo, Vida y hechos de los Reyes Católicos (Atlas Ediciones).
- 2 Si miramos al otro lado de la contienda, podemos apreciar que los súbditos de la Corona de Castilla, más que desamparo, sentían por entonces el agobio y la fatiga que el "mucho pechar" creaba en ellos "tan sancto acto de guerra"
 - Andrés Bernáldez, Memorias del reinado de los Reyes Católicos (ed. Gómez Moreno, M., de Mata Carriazo, J., Real Academia de la Historia).
- 3 según apostillaba el cura Andrés Bernáldez, el cronista castellano que mejor supo expresar la opinión popular— "no puede el rey fazer la guerra por sí solo ni con lo suyo, sino con ayuda de sus vasallos e de sus bienes".
 - Andrés Bernáldez, *Memorias..., ob. cit.,* p. 213.
- 4 una procesión muy solemne en torno a la catedral hispalense el día de Reyes de 1490 para agradecer "a Nuestro Señor e a su gloriosa e bendita Madre" la victoria que los Reyes Católicos, gracias "a su clemencia", habían obtenido al ganar Baza, Guadix, Almería y "todo el reyno de Granada"
 - de Mata Carriazo y Arroquia, J. (1968): "Historia de la guerra de Granada", en Menéndez Pidal, R. (dir.) Historia de España, vol. XVII/1, p.773.

 Madrid: Espasa-Calpe.
- 5 Y hagos saber que quando vino el alguazyl (Yúsuf Ibn Kumásha) de seuilla y se levantó la gente desta cibdad, y fueron á las heras de abenmozdi (donde hoy se levanta el monasterio de san Jerónimo), y pidieron al Rey mi señor que alzase guerra, que el Rey mi señor les dixo: sy queréys obligadvos de darme todo quanto ouiere menester para cauallos e otras cosas, yo lo haré, y Respondieron todos que sí, que quanto les mandare é quisiere dellos, tanto harían.
 - Garrido Atienza, M. (1992): *Las Capitulaciones para la entrega de Granada,* Granada, 1910; edición facsímil, con un "Estudio preliminar" de José E. López de Coca Castañer, Granada, 1992, pp. 211-212.
- 6 a decir de<mark>l anónimo a</mark>utor nazarí, "mostraban los puntos débiles de los musulmanes, instigándolos a combatirlos"
 - Fragmento de la época sobre noticias de los Reyes Nazaritas. Capitulación de Granada. Emigración de los andaluces a Marruecos, edición de Alfredo Bustani y traducción de Carlos Quirós, Larache, 1940, p. 34.
- 7 según advierte Pulgar, los granadinos no se amilanaron por ello porque estaban habituados a sostenerse "con poco mantenimiento" y porque "se proueyan de las gentes que morauan en las syerras que son de la otra parte de Granada"
 - Fernando del Pulgar, *Crónica de los Reyes Católicos* (ed. De Mata Carriazo, J., Madrid, Marcial Pons).
- 8 el cardenal don Pedro González de Mendoza escribiría que "los dichos moros (del Zenete) nuestros vasallos se rebelaron (...) más con recelo que ovieron de ser presos e robados por el dicho Rey de Granada, que por voluntad que tuviesen de se alçar por él"

DESPERTA FERRO Antigua y medieval, N.º 34-76

Martín Civantos, J. M. (2003): "El marquesado del Zenete, un modelo de implantación castellana en el reino de Granada", *Chronica Nova*, nº30, p. 381.

9 Consumada su derrota, el viejo guerrero, consciente de haber perdido "todo su prestigio e influencia con el rey de Castilla", según apostilla el citado relato árabe

Fragmento..., ob. cit., p. 40.

10 Hernán Pérez de Pulgar, quien, con la ayuda de otros quince escuderos, entró, en la noche del 17 al 18 de diciembre, a "pegar fuego en la dicha ciudad de Granada é la mezquita mayor", provocando "grande alboroto y escándalo al rey y a los moros"

Francisco Martínez de la Rosa (1834): Hernán Pérez del Pulgar, el de las hazañas. Bosquejo histórico. Madrid: Imprenta de Tomás Jordán.

Il explicación de Hernán Pérez del Pulgar, sus habitantes estaban descuidados debido a que nunca "avían visto ni oído aver entrado allí otros cristianos sino aquellos que ellos y sus pasados tenían aherrojados"

Hernán Pérez del Pulgar, "Breve parte de las hazañas del excelente nombrado Gran Capitán", en *Crónicas del Gran Capitán*, Madrid, 1098, p. 575.

12 Andrés Bernáldez subraya que "las grandes fatigas padescidas de cada año" y la confianza en que esta última empresa fuese menos exigente que las anteriores redujo la aportación de los grandes castellanos, de modo que los "capitanes mayores" que acompañaron al rey en el cerco fueron el maestre de Santiago, el marques- duque de Cádiz, el duque de Escalona, y los condes de Tendilla, Cifuentes, Cabra y Ureña y "todos los otros cavalleros del Andaluzía" que "estavan cerca"

Andrés Bernáldez, Memorias..., ob. cit., p. 225.

13 El cura cronista añade que la reina y su hija cabalgaban frecuentemente por el real y para ver la ciudad de Granada y que "tenían muchos refrigerios e plazeres de muchas trompetas bastardas e cheremías e sacabuches e atabales e atanbores"

Andrés Bernáldez, Memorias..., ob. cit., p. 226.

14 desde la ventana de una casa "rogando a Dios Nuestro Señor que quisiesse guardar los cristianos",

Andrés Bernáldez, Memorias..., ob. cit., p. 227.

15 [...] no cesaba, con todo, el rey de los cristianos, de dar y recibir duros ataques de los musulmanes, sin dejar tampoco de hostilizar y ocupar las alquerías que circundan a Granad (...) [del mismo modo] que los musulmanes resistían con la mira puesta en Dios y la confianza en el auxilio divino, combatiendo a sus enemigos con verdadera fe y puro corazón. Y no se contentaban con esto, sino que además hacían incursiones nocturnas al campamento de los cristianos, aprovechando la oscuridad; o bien les asaltaba en los caminos pillando todo lo que encontraban: caballos, mulos, asnos, ganado vacuno y ovino, hombres y otras varias cosas; tanto que por la abundancia de carne en la ciudad, llegó a valer a dracma la libra

Fragmento..., ob. cit., pp. 44-45.

16 Juan de Guzmán, uno de los vecinos heredados en Santa Fe que todavía vivía en 1532, testificó en un pleito celebrado en este último año "que vido que en el dicho sytio e cimenterio se enterravan mucha cantidad de muertos en hoyo y vnos sobre otros, que no cabyan en el dicho cimenterio tantos muertos como heran"; en tanto que el interrogatorio propuesto por el procurador santafesino Juan de Mendoza cifraba en cinco mil los enterrados, entre los cuales se encontraban "munchas personas principales"

Rafael G. Peinado Santaella, *La fundación de Santa Fe (1491-1520). Estudio y documentos,* Granada, 1995, p. 56.

17 haciendo buena la definición que Esteban de Garibay hizo de la Vega de Granada como "sangrienta sepultura de mucha nobleza christiana y morisca"

DESPERTA FERRO Antigua y medieval, N.º 34-76

Esteban de Garibay, *Compendio historial de las chronicas y vniversal historia de todos los reynos de España*, 1628, tomo IV, p. 328, a aparecer próximamente en Esteban de Garibay, *Historia de los reyes moros de Granada*, edición de Clara Isabel Lorca González y María Jesús Pérez Jiménez, estudio preliminar de Rafael G. Peinado Santaella y Francisco Vidal Castro, Granada, 2101, en prensa.

18 Los más explícitos declararon, en efecto, que la villa se levantó "en medio del real", y todos coincidían en señalar también que el término asignado por los reyes a la nueva población "fue todo lo que estaba puesto real"

Rafael G. Peinado Santaella, La fundación..., ob. cit., págs. 62-63.

19 Pedro Mártir de Anglería compuso la cuarteta que justificaba el nombre de la nueva villa y que, esculpida en mármol, se fijó en la puerta occidental, según él mismo contó al cardenal Juan Arcimboldi en la carta donde le copió también el texto de dicho tetrástico:

El Rey FERNANDO y la Reina ISABEL esta ciudad

Que ves, en muy pocos días levantaron.

Erigióse para destruir los enemigos contrarios a la fe.

Por eso creen que se le debe dar el nombre de SANTA FE

Pedro Mártir de Anglería, *Epistolario*, estudio y traducción por José López de Toro, Madrid, 4 vols. 1953-1957, carta 90, de 3 de agosto de 1491, al cardenal Arcimboldi, I, pp. 167-168.

20 Sierra Nevada, vía por la que asimismo llegaban a la capital "provisiones de trigo, cebada, aldorá, aceite, y otras varias conservas y artículos"

Fragmento..., ob. cit., p. 45.

21 La situación empeoró tanto en diciembre que, a decir del anónimo cronista, "mucha gente rica" se vio también "afectada por la miseria".

Fragmento..., ob. cit., p. 46.

- 22 cómo los granadinos, "antes de que ellos rindieran la ciudad por falta de avituallamiento y sustento corporal ellos comieron todos sus caballos, perros y gatos. Y doscientos cincuenta hombres cristianos que estaban allí en prisión"
- 23 Boabdil se mostró conforme si llegaban a "un criterio unánime, de acuerdo con vuestros intereses"

Fragmento..., ob. cit., p. 47.

24 En opinión de muchos, el emir de Granada, su ministro y sus caídes habían entrado ya con anterioridad en tratos con el rey de los cristianos acerca de la entrega de la ciudad. Pero, temerosos de la actitud del pueblo, procuraban tratar a este con habilidad y prodigarle toda clase de halagos. Por eso, cuando revelaron al vulgo los proyectos que le ocultaban, este los perdonó al instante. Esto explica el que durante aquel tiempo hubiera el rey de los cristianos suspendido la actividad guerrera, a ver si entretanto se encontraba una fórmula de arreglo con el pueblo para iniciar los tratos.

Fragmento..., ob. cit., p. 47.

25 al-Mulih escribió en una de sus cartas a Fernando de Zafra: "Por Dios y por mi ley, si pudiese llevar a Granada a cuestas, que yo la llevase a sus Altezas; y esto lo habéis de creer de mí, y Dios me destruiga si miento"

Miguel Garrido Atienza, Las Capitulaciones..., ob. cit., p. 107.

26 Dios misericordioso, que infundió la fuerza en el brazo del ínclito Fernando, quiso también infundir en su espíritu el consejo y la prudencia, porque, al cabo de diez años, Granada cayó en su poder, parte por rendición, parte por convenio y parte debido al oro y plata con que se untó a los alcaides moros de muchas fortalezas con el fin de que las entregaran, facilitándoles, además, los medios de huir a África y abundante conducho para que no desfalleciesen de hambre por el camino.

DESPERTA FERRO Antigua y medieval, N.º 34-76

Jerónimo Münzer, "Viaje por España y Portugal en los años 1494 y 1495", versión del latín por Julio Puyol, *Boletín de la Real Academia de la Historia*, LXXXIV (1924), p. 99.

27 si creemos a Andrés Bernáldez, se produjo todavía un alboroto desatado por "un moro que se levantó por la cibdad diziendo desvaríos" como "que avían de vencer ellos, e ensalçando al perro de Mahomad e rebtando el partido" (el acuerdo); e andovo por toda la cibdad dando bozes, e levantáronse con él más de veinte mill moros"

Andrés Bernáldez, Memorias..., ob. cit., p. 230.

28 Una vez que se creyó seguro de la gente de la ciudad y no juzgó probable una traición, (el rey castellano) envió sus tropas a que penetraran en la ciudad, mientras él seguía acampado en las afueras. Cuidóse de proveer a la Alhambra con abundantes cantidades de harina, víveres y municiones y de poner uno de sus capitanes al frente de dicha fortaleza (...). También procuró nombrar en la ciudad caídes, jueces y porteros y proveer a otras cosas necesarias. Los musulmanes frecuentaban el campamento para comprar y vender, y lo mismo hacían los cristianos en la ciudad.

Fragmento..., ob. cit., p. 48-49.

29 un morisco recordaría la "Granada ganada por los reyes de gloriosa memoria don Hernando e doña Ysabel" como "estando entre paz e guerra antes de la conversión general (a principios de dicha centuria) de la dicha çiudad e su tierra e Vega"

Rafael G. Peinado Santaella, "«Entre paz y guerra»: la Granada mudéjar (1492-1501)", en José A. González Alcantud y Rafael G. Peinado Santaella (eds.), *Granada la andaluza*, Granada, 2008, p. 71.

BIBLIOGRAFÍA:

De Mata Carriazo y Arroquia, J. (1989): "Historia de la guerra de Granada", en Menéndez Pidal, R. Historia de España, vol. XVII/1, Madrid.

García Pulido, L. J., Orihuela Uzal, A. (2005): "Nuevas aportaciones sobre las murallas y el sistema defensivo de Santa Fe (Granada)", Archivo Español de Arte, LXXVIII/309, pp. 23-43.

Garrido Atienza, M. (1992): Las Capitulaciones para la entrega de Granada. (Edición facsímil, con un "Estudio preliminar" de López de Coca Castañer, J. de E.). Granada: Universidad de Granada.

Gaspar Remiro, M. (1910): Últimos pactos y correspondencia íntima entre los Reyes Católicos y Boabdil. Granada: el defensor de Granada.

González Jiménez, M. (2000): "La guerra final de Granada", en Peinado Santaella, R. G. (ed.), Historia del reino de Granada. I. De los orígenes a la época mudéjar, pp. 453-576, Granada.

Ladero Quesada, M. A. (1993): Castilla y la conquista del reino de Granada, Granada: Diputación Provincial de Granada.

Ladero Quesada, M. A. (2001): La querra de Granada. Granada: Diputación de Granada.

Peinado Santaella, R. G. (1995): La fundación de Santa Fe (1491-1520). Estudio y documentos. Granada: Universidad de Granada.

Pescador de Hoyo, Mª. del C. (1995): "Cómo fue de verdad la toma de Granada, a la luz de un documento inédito", Al-Andalus, nº 20/2, pp. 283-344.

DESPERTA FERRO Antigua y medieval, N.º 34 76

"SEPTIMIO SEVERO Y LOS CRISTIANOS"

por Raúl González Salinero (Universidad Nacional de Educación a Distancia)

- Andrei, D. (2001): "Il provvedimento anticristiano di Settimio Severo (SHA, Sev. 17, 1): Una tappa della 'divisione delle vie' fra giudaismo e cristianesimo", Henoch 23, pp. 43-79.
- Baslez, M^e. Fr. (2007): Les persécutions dans l'Antiquité. Victimes, héros, martyrs. Paris: Fayard.
- Bremmer J. N., Formisano M. (eds) (2012): *Perpetua's Passions. Multidisciplinary Approaches to the Passio Perpetuae et Felicitas.* Oxford: Oxford University Press.
- Carfora, A. (2007): La Passione di Perpetua e Felicita. Donne e martirio nel cristianesimo delle origini, Palermo: L'Epos.
- Dal Covolo, E. (1986): "202 dopo Cristo: una persecuzione per editto?", Salesianum 48, pp. 363-369.
- Dal Covolo, E. (1989): *I Severi e il cristianesimo. Ricerche sull'ambiente storico-istituzionale delle origini <mark>cristiani tra il secondo e il terzo. Roma: Ateneo Salesiano.*</mark>
- Dal Covolo, E. (2001): "I Severi e il cristianesimo", en dal Covolo, E. y Uglione, R. (ed.) *Chiesa e Impero. Da Augusto a Giustiniano.* Roma: Libreria Ateneo Salesiano, pp. 73-86.
- Engberg, J. (2011): "Martyrdom and Persecution. Pagan Perspectives on the Prosecution and Execution of Christians c. 110-210 AD", en Engberg, J.,
 Holmsgaard Eriksen, Y., Petersen, A. (ed.) Contextualising Early Christian Martyrdom. Frankfurt am Main/Bern: Peter Lang, pp. 93-117.
- González Salinero, R. (1996): "La ofensiva cristiana contra la influencia judía en Cartago: Tertuliano y Cipriano en el marco de un conflicto religioso",

 Hispania Antigua 20, pp. 341-366.
- González Salinero, R. (2015): Las persecuciones contra los cristianos en el Imperio romano. Madrid/Salamanca: Signifer Libros.
- González Salinero, R. (2015): "El grafito de Alexámeno: recuperando el debate sobre la caricatura anticristiana del Palatino (inv. 381403)", en López Quero, S. y Maestre Maestre J. Mª. (ed.), Studia Angelo Vrbano dicata, Alcañiz/Madrid: Instituto de Estudios Humanísticos/Federación Andaluza de Estudios Clásicos, pp. 323-340.
- Guyot. P. y Klein, R. (1997), Das frühe Christentum bis zum Ende der Verfolgungen. Eine Dokumentation, 1. Die Christen im heidnischen Staat. Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaftliche, pp. 96-117.
- Heffernan, Th. J. (2012): The Passion of Perpetua and Felicity. Oxford: Oxford University Press.
- Hugh Clifford Frend, W. (1965): Martyrdom and Persecution in the Early Church. A Study of a Conflict from the Maccabees to Donatus. Oxford: Basil Blackwell.
- Hugh Clifford Frend, W. (1970): "A Note on Jews and Christians in the Third-Century North Africa", Journal of Theological Studies 21, pp. 92-96.
- Keresztes, P. (1968): "Marcus Aurelius a Persecutor?", Harvard Theological Review 61, pp. 321-341.
- Keresztes, P. (1970): "The Emperor Septimius Severus: a Precursor of Decius", Historia 19, pp. 565-578.
- Keresztes, P. (1979): "The Imperial Roman Government and the Christian Church, I. From Nero to the Severi", en Aufstieg und Niedergang der Römischen Welt. Berlin/New York: Walter de Gruyter, II, 23, 1, pp. 247-309.

DESPERTA FERRO

N.º 34 - 7

Montserrat Torrents, J. (1992): El desafío cristiano. Las razones del perseguidor. Madrid: Anaya & Mario Muchnik.

Lanata, G. (1973): Gli atti dei martiri come documenti processuali. Milano: Giuffrè.

Leone, M. (1980): "Il provvedimento di Severo contro i cristiani", en Fontana, M. J., Piraino, M. T., Rizzo, F. P. (ed.) Miscellanea di studi classici in onore di E. Manni. Roma: Giorgio Bretschneider, vol. IV, pp. 1319-1328.

Maraval, P. (1992): Les persécutions des chrétiens durant les quatre premiers siècles. Paris: Desclée.

Perea Yébenes, S. (2001): "La crueldad de Septimio Severo", en S. Perea Yébenes (ed.) Entre Occidente y Oriente. Temas de Historia romana: aspectos religiosos. Madrid: Signifer, pp. 335-343.

Ploton-Nicollet, Fr. (2005): "Septime Sévère et le christianisme. Essai d'étude critique des sources", Litterae Caelestes 1, pp. 179-188.

Salisbury, J. (1997): Perpetua's Passion. The Death and Memory of a Young Roman Woman. New York: Routledge.

Santos Yanguas, N. (1996): El cristianismo en el marco de la crisis del siglo III en el Imperio romano. Oviedo: Universidad de Oviedo.

Schwarte, K. H. (1963): "Das angebliche Christengesetz des Septimius Severus", Historia 12, pp. 185-208.

Sordi, M. (1988): Los cristianos y el Imperio romano (trad. Rodríguez Fierro, A., Encuentro).

Speigl, J. (1969): "Die Christenpolitik des Septimius Severus", Münchener Theologische Zeitschrift 20, pp. 181-194.

Sperandio, M. U. (2009): Nomen christianum, I. La persecuzione come guerra al nome cristiano. Torino: G. Giappichelli.

Wypustek, A. (1997): "Magic, Montanism, Perpetua, and the Severan Persecution", Vigiliae Christianae 51, pp. 276-297.

